

東亞醫學

目要九第

投稿規定

讀者各位の投稿を歓迎す。

題目、内容は時事、學術、文藝其他隨意。

長さは一〇〇字以下とす。

- 「處方箋問題」と漢方醫の立場 矢數 有道
- 刺鍼過誤 柳谷 素靈
- 食養學上より觀たる肺結核治 矢數 道明
- 蟲様突起爻の療法に就て 龍野 一雄
- 漢方より觀たる肺結核の治療 及豫防法
- (二) ○果物と砂糖と疾病との關係 西澤 生惠
- 初秋蟬吟 小出 寿
- 療及豫防法 竹茹 生

醫師法改革案と漢方醫家の團結

歴史の齒車はめぐる、留めようとしても留められない大きな力。

星移り時變り、百年前には時代の先驅者であり、文化の先達であつた醫師も、今や時代に取残され、民衆から遊離せんとしてゐる。

明治初年、漢方醫を舊時代の遺物と罵り、鐵砲の時代に弓矢を用ふる如き漢方醫は、此際斷乎廢止すべしと絶叫した長與、石黒、長谷川等の革新勢力は

保守派の漢方醫團を壓倒して、遂には西洋醫學萬能の時代を出現せしめることに成功した。而して明治時代にあつては、漢方醫は經濟的に恵まれず、患者から如何にして金をしづらかを知らず、從つて玄關も狭く一見頗る貧弱に見えた。否見えたばかりでなく、事實貧乏することを餘儀なくせられたのだ。然るに西洋醫者はどうであつたかと云ふと、内服藥の他に、洗滌だの、注射だの、濕布藥だのと各種の處置を施し、且つ入院、手術等の方法によつて、患者に感謝せられ乍ら、金を集めることの出来る様な仕掛になつてゐた。しかしかかる時代はいつまでも

はつづかなかつた。

醫者は儲けすぎるといふ聲が、あちこちで起つて來た。西洋藥では病氣は治らぬといふ批難もぼつぼつと聞えて來た。かかる傾向は昭和に入つて一層拍車をかけられ、一方には健康保険制度の制定、産業組合病院の設立、漢方の復興、療術行爲の流行となり、一般開業の西洋醫者の玄關は、著しく打撃を受けた。

更に最近に至つては、國民健康保険が實施せられ、而かも明春の帝國議會では、厚生省主腦部が企圖せる醫師法改革案が審議せられることになつてゐる。われわれはかかる法案が議會を通過するや否やを豫め知り得ないけれども、これが醫師法の根本的大改革案なる點に於て、われわれ醫師たるものは、十分に慎重な態度をもつて、之れに批判を加へ、民雖も、之を認めざるを得ないのであつて、最も進歩が横はつてゐる。此際全國に散在する漢方醫は一致團結して、醫師法改革案を審議し、之れが對策を講ずべきである。

日本醫師會がややもすると自由主義的言動を敢てし、時代錯誤的であることは、われわれ醫師會員と雖も、之を認めざるを得ないのであつて、最も進歩的な漢方醫はここに一致團結して、時代に即應せる醫師法が制定される様大いに當局を鞭撻すべきである。

刺
鍼
過
誤

本誌第八號に龍野先生が、刺鍼による「内臓穿孔の數例」なる、玉稿を寄せられ、刺鍼の誤れる運用による致死或は發病の例を報告し且つ鍼家の反省を促す、その現代的知識の向上を力説してをら

カ う云ふ點から龍野先生の忠告は上掲古人の訓誡のそれと同じく我々鍼家の服膺せねばならぬと
ころではあるが、龍野先生の忠告された刺鍼過誤は鍼の運用を誤つたが爲に惹起されたと云ふ點に於て誰でも認める。そしてその過誤を防ぐ方法に、
(一)鍼の運用に熟達せねばならぬ

ところからやる方が我々の現況か
ら云ひよいし又やり易いと考へる
これを現代醫學から、やれば結局
として鍼がウゴかなくなるのでは
あるまいかを抱憂する。何故なら
ば鍼術の本質が失はれさうである
からである。

又如上の不祥事が現代醫學雑誌
に取り立てられた時鍼と云ふもの

態度はもう少し鍼術の内容本質に関する知識を把握してから後にしてもらひたい。一二失敗例によつて鍼術そのものがそのやうなものと考へられては堪らぬ、又考へるとすればその科學的頭腦が疑はしい。

全國六萬の鍼灸家中不心得者の數名を出したからとて、その責任者

家の大小に銘記しなければならぬ事である。この三例の内二例までが朝鮮に於いて起つた事である事に我々は注意を向けなければならぬと思ふ。本年八月號(?)の治療及處方にても「腹部鍼刺に因するシヨック死」なる題のもとに、朝鮮の鍼醫によつて起された過失致死の事例を見たが、古來より朝鮮では太

医学的知識のみに頼つて防ぎ得るものでもない事を確信する。

の日いにる代

柳谷素靈

さて私の意見を一寸開陳させ、鐵炎の過誤を救ふには龍野先生の忠告通り現代醫學

これでは我々は批判の対象とはなるが批判の立場になれねばかりではなく辯解の立場もそれぬ始末で

ものである。
この種世の不合理の暴露を盛
に発表して下さる事を氏に御願
う

所へは特別の他は太鍼無用と云ふ
たいと思ふ。患者の病状、體質、
他の條件にうまく適合する刺鍼

古人は全く鍼の運用について上言の如く考へ、實踐し、患者に對したるものであると考へられる。かうした意味の言葉は古文獻を見ると決して鮮くはない。彼の石坂宗哲先生も「鍼は死物であり、之を活物とするのが鍼家の鍼家たる所以である」と、その著書の隨處に掲記してゐる。かゝる見地から見ると、刺鍼過誤は決して鍼術の不可なる爲ではなく、確かに鍼家の落度に因ることは自明である。

このことは古今同斷である。又たゞに鍼家ばかりではない現代醫家にも同様な訓誡がなされると思ふ。開腹手術後、腹中に手術用具を忘れその爲に致死の原因を作つたり、注射の違ひで人を殺したりする例はちょい一々巷間に流布されである。

日本では太鍼を使ふものは寔に鮮く曉天の星に類する。且つ私の知れる範圍に於いては慢氣の刺家に多いのである。慢氣ならざる刺家から言はせれば太鍼の運用を誤つたものがあつた爲に鍼術がいかないと云はれるのは一般鍼家にとつて過當な批評であり、批評された方が堪らない誤つて人を殺した医者があるから、現代醫者は皆人を殺しだと云ふのと同じやうな理窟だと思ふ。鍼灸説約に於て宗哲先生が言ふてゐる通り「手術不得于己。灸法不熟于心。而誤人誤道者。世何夥矣」である。人を誤るは道を誤るものである。鍼灸の世界に於いても人を誤らざるやう努力すべきは古今を通じて誤らざる道理である。

西澤氏が砂糖特に白砂糖の人體に有害なる理由を説かれてゐるが、昨年の事、小生もこの西澤氏の言を裏書きするに足らず話を聞いたので一筆書かせて貰ふ。

小生の知人の息子さんが帝大の薬學科を出て○○製糖會社へ入社した、偶々訪れた小生は夏蜜柑への白砂糖のかつてあるのを御馳走になつた、話に夢中で最初は氣がつかなかつたが、普通の白砂糖とは舌觸りが悪く、色もやゝ黃味を帯びてゐるので、不審に思ひ問ふた所、知人苦笑をしながら曰く、「これは、申譯ない話だが、會社の幹部級のものゝみが特に造つて使つてゐる砂糖であつて、衛生上良いもの、市販の三益の如きはその製造法を知つたならば到底食へるものでない、白くする爲に随分無理がしてあるのだから、貴方にも是非は赤ザラメか、黒砂糖を使ふ方が良い」との事であつた。素人目にはザラメと舌觸りもよく見た目にも美しい三益が文化的であり、衛生的だと思つてゐた、小生も實は驚いた次第。

然しこんな事は驚くに當らぬかも知れぬ。何でも賣れよばよい儲かるれば良いと云ふ、資本主義經濟の今日では、あまりにもザラメにこんな事が、我々の周圍には轉がつてゐるのだから、一例を賣藥にとつてみても、效く事よりも、儲ける事を第一としてゐるのであり、良心的のものを造つたのでは却て賣れぬとの事、世の中はおかしな

つたのである。
小生の如きも、胃壁穿孔、腸管穿孔、腎臓穿刺は日常茶飯事であるが、用鍼が細鍼であるが故に副作用なく、效果を擧げ得てゐる、だが時々この細鍼さえも患者の苦痛と筋の收縮の爲に殊に腹部はなかなか／＼刺入し難き事があるが、かかる時は無理をせず軽い刺戟にて中止して、背部か四肢の方へ刺鍼する事にしてゐる、これは患者の體が既に刺戟の適量を術者に指示してゐるのであつて、これに逆らふ所に過誤が生ずるものと思ふ。要するに、この問題は刺戟の過多によることは明らかであつて、一腹部には太鍼を用ふるには充分なる注意を要す」と云ふ事になる。總じて體の内側、即ち陰部、もつと具體的に云へば、皮膚の軟かい事は恥ではあるが、それだからと云ふて、其の爲にあわてゝ洋醫學を勉強するにもあたらないと思ふ。もつと根本的に洋醫學を検討する事こそ重大と思ふのである。第二例に就いては茂木博士が日本外科學會に報告し、非醫者の無責任なる行爲を痛撃された、とて大變鍼灸界の爲に憂慮下さつたが、これは洋醫者の常套手段であつて、何が失敗はないか、落度はないかと非醫者のアラを搜してゐるのであるから、當然な事である。これ等の無責任者はない事を先づ證明しなければならないであらう。所が悲しいかな、醫師の無責任なる失敗は實に、枚舉に邊がない事を如何にせんやである。これは龍野氏

九月號讀後感あり

戸部宗七郎

西澤氏が砂糖特に白砂糖の人體に有害なる理由を説かれてゐるが、昨年の事、小生もこの西澤氏の言を裏書きするに足る話を聞いたので一筆書かせて貰ふ。

るものでない、白くする爲に随分無理がしてあるのだから、貴方より今後は赤ザラメか、黒砂糖を使ふ方が良い」と

との事であつた。素人目にはサ

つたのである。
小生の如きも、胃壁穿孔、腸管穿孔、腎臓穿刺は日常茶飯事であるが、用鍼が細鍼であるが故に副作用なく、效果を擧げ得てゐる、だが時々この細鍼さえも患者の苦事を恥ではあるが、それだからと云ふて、其の爲にあわてゝ洋醫學を勉強するにもあたらないと思ふもつと根本的に洋醫學を検討する事こそ重大と思ふのである。第二例に就いては茂木博士が日本外科

物とするのが鍼家の鍼家たる所以である」と、その著書の隨處に掲記してゐる。かゝる見地から見るに、刺鍼過誤は決して鍼術の不可なる爲ではなく、確かに鍼家の落度に因ることは自明である。

このことは古今同歎である、又たゞに鍼家ばかりではない現代醫家にも同様な訓誡がなされると思ふ、開腹手術後、腹中に手術用具を忘れその爲に致死の原因を作つたり、注射の違ひで人を殺したりする例はちょい一菴間に流布されである。

つたものがあつた爲に鍼術がいけないと云はれるのは一般鍼家にとつて過當な批評であり、批評された方が堪らない誤つて人を殺した医者があるから、現代醫者は皆人殺しだと云ふのと同じやうな理窟だと思ふ「鍼灸說約」に於る宗哲先生が言ふてゐる通り「手術不得于己。灸法不熟于心。而誤人誤道者。世何夥矣」である。人を誤るは道を誤るものである。鍼灸の世界に於いても人を誤らざるやう努むべきは古今を通じて誤らざる道理である。

小生の知人の息子さんが帝大の薬学科を出て○○製糖會社へ入社した、偶々訪れた小生は夏蜜柑と白砂糖のかつてあるのを御馳走になつた、話に夢中で最初は氣がつかなかつたが、普通の白砂糖とは舌觸りが黒く、色もやゝ黄味を帯びてゐるので、不審に思ひ問ふた所、知人苦笑をしながら曰く、「これは、申譯ない話だが、會社の幹部級のものゝみが特に造つて使つてゐる砂糖であつて、衛生上良いもの、市販の三盆の如きはその製造法を知つたならば到底食へ

ラ」と舌觸りもよく見た目にも美しい三益が文化的であり、衛生的だと思つてゐた、小生も實は驚いた次第。

痺と筋の收縮の爲に外に腹部はな
かく刺入し難き事があるが、か
る時は無理をせず軽い刺戟にて
中止して、背部か四肢の方へ刺鍼
する事にしてある、これは患者の
體が既に刺戟の適量を術者に指示
してゐるのであつて、これに逆ら
ふ所に過誤が生ずるものと思ふ。
要するに、この問題は刺戟の過
多によることは明らかであつて、
一腹部には太鍼を用ふるには充分
なる注意を要す一と云ふ事になる
總じて體の内側、即ち陰部、もつ
と具體的に云へば、皮膚の軟かい
學會に報告し、非醫者の無責任な
行爲を痛撃された、とて大鬱鍼
灸界の爲に憂慮下さつたが、これ
は洋醫者の常套手段であつて、何
か失敗はないか、落度はないかと
非醫者のアラを搜してゐるのであ
るから、當然な事である。これ等
二、三の事を無責任なりと大聲で
擧げるならば、外科醫師には一人
の無責任はない事を先づ證明し
なければならぬであらう。所が
悲しいかな、醫師の無責任なる失
敗は實に一枚擧に違がない事を如
何にせんやである。これに龍野氏

も亦小生以上に知悉されてゐるから、例は擧げないが、實に甚しいものである事は讀者も先刻御承知の事、これに比較するならば我鐵弟界にはむしろ少な過ぎるとさへ考へるのである。それ故、一二、三これ等の失敗例があつたとて、直ちに鐵弟界の爲に御心配して下さるのは、有難いが、先づ御心配無用と申上げ度い。(だからと云つて失敗をしててもよい、人を過失致死

せしめても當然だなぞと不屈な事を言ふのではない、これ等失敗の皆無ならん事を我々全體の責任に於て希ぶも亦當然の事である）
龍野氏の言はれる口調が何やら一般的の洋医学の言つてゐる所と大分近似してゐるし、一般鍼灸家以外の人々に「うつかり鍼は打てねぞ」との觀念を與へさうな氣があるので、我田引水の辯を一席。妄言多謝。

蟲様突起炎の 療法に就て

龍野一雄

漢方による蟲症突起炎の療法は是を陰證陽證の二種に大別しても宜いが、急性、慢性、現代醫學的に分類された臨牀上の症狀を標準とした方が理解が容易であり且つ一層實用的であると思ふ。

前回までに折に觸れて治療法も及んでゐたから茲には極く大體の事を記し、數百例の經驗より得た感想を述べるに留めておく。

大黃牡丹湯を用ひる機會の多いことは諸家の意見が全く一致してゐる。大黃牡丹湯證は一言にして盡せば實證で廻盲部に限局してゐて筋性防禦の廣汎ならざる場合である。大黃芒硝の量は多きに失らずることはなく、先づ一日量の大黃五〇—一〇〇、芒硝八〇位が適量である。證が合つてゐなければ大量はどんなに少く使つても、或は全く除去しても、その結果は矢張り悪く、症狀は劇化するものだ。林晴世先生が嘗てどうしても大黃牡丹湯でうまく行かない事があると洩されたことがあつたが、如何

が、腸懸湯でうまく行つた場合に
は大黄牡丹湯に轉じ得る場合が屢々
ある。大變くとい様だが皆臨験
して得た結論である。

「蟲様突起炎には大黄牡丹湯」と
いふ合言葉が如何なる場合でも當
嵌ると思ふのは如何にも單純すぎ
る。蟲様突起炎と診斷のついたも
のに大黄牡丹湯を投薬するだけな
ら誰でも出来うけれど、實際問題
としては如斯簡単なものではなく
大黄牡丹湯の指示がある反面には
禁忌があり、誤治の場合の處置を
考慮してかねばならぬ。その對
策なしに漫然と大黄牡丹湯を投す
るのは無謀といふより外はなく、

るには復讐安置の機構に通じてゐなければならぬといふ極く平凡な常識的な結論である。

私も苦い経験を再三嘗めさせられて來たものゝ幸ひその都度辛うじて切抜け、今まで蟲様突起炎の治療中死亡したものも無く、手古摺つて手術させた者もないけれど蟲様突起炎の治療はむづかしいといふ事が益々身にしみて感ぜられる。

大黃牡丹湯から太黃芒硝を抜いて薏苡仁を加へた四味の腸瀉湯は大黃牡丹湯證にして下し難き場合といふのが最も要領を得た指示である。私の経験では大黃牡丹湯證

にもその通りで一見大黄牡丹湯の證の如く思はれるにも拘らず本方で反つて悪化した數例を私自身経験してゐる。否大事をとつて四味の陽癇湯にしてさへ同様の不結果を招いた例もある。大黄牡丹湯でうまく行かないものは陽癇湯に轉方しても矢張り駄目である。陽癇湯でうまく行かぬ場合に大黄牡丹湯に轉ずることは無論不可である。

大黄牡丹湯を使ふ資格に缺けたものといはねばならぬ。大黄牡丹湯の證でない時、同湯でうまく行かなかつた時に下手にこねないで先輩に相談するとか、潔く手術を薦めるとかはむしろ患者にとつて親切な良心的な態度で、自分は大黄牡丹湯で確に治るものだけを取扱つてをくといふ手は賢明な遣方でさうすれば治癒率は一〇〇%になる筈だ。

然し實際にはどうしても切るのが嫌で、漢方では絶対に切らずに治せると聞いて來たのだからとか、絶対にお任せするから是非とかいふ様な事情で何とか自分で恰好をつけなければならない退くなのにのれぬ破目に陥ることが屢々ある。さういふ時に大黄牡丹湯以外の持札が無いことはどんなに不安か判らない、病氣が病氣だけに迅速に適切な處置を講じないと不幸な轉

の如くして輕症なるか、最初同湯を使ひ緩解した場合とか反対に筋性防禦廣く強く蟲様突起炎周圍炎擴大の徵あるとき或は既に數日間水囊で冷し大黃牡丹湯で奏效を焦る反つて一時症狀が劇化するおそれある場合等に用ひてゐる。輕症又は慢性のものには甲子湯を用ひることが多い。化膿又は周圍炎の傾向あるときは本間蠹軒の経験に從ひ大黃牡丹湯に薏苡仁を加へてゐる。以前には騰龍湯を屢々使つてみたが此項は殆ど用ひない。薏苡仁湯も同様である。

流動食として翌日より可及的速に濃
さを益して二日か三日目には常食
にする。ハイレの説を参照して牛
乳鶏卵を禁ず。大黃牡丹湯で下し
乍ら常食を攝らしめても案外消化
障礙は起きないし、又脱力感、衰
弱等は大したことはない。
食餌は決して流動食を続ける必
要はないが安靜は絶対に必要であ
る。初起一二日間は病牀の上又は
近くで便器上に用便をさせ、その
後も疼痛發熱が去らなければ去る
まで同様にする。二階に寝てゐて
下まで用便に行くなどは最も悪い。
絶對安靜を解除する時期は脈が落
付くを第一とし發熱疼痛を第二の
目標とする。

症狀の急劇なもので轉方する必
要のあるものとか誤治して劇化し
たとかいふ場合には數日間毎日往
診或は日に數回往診する必要もあ
るが、さう云ふ事は甚だ稀で普通

縦横に廻らして已まない。蟲様突起炎に大黃牡丹湯を用ひんとする者より先づ傷寒塞金置を讀め、更に投薬後再讀せよ。

漢方でも治ることがあるなど心細い自信のないことを言はずに一〇〇%に治ると言切る經驗を積むためにお互に研鑽し合はう。そして「蟲様突起炎は漢方で」といふ標語を徹底させたいものである。

——第二頁より——

機とは是いふのであらうと感じ入ることがある。

流動食とし翌日より可及的速に濃
さを益して二日か三日目には常食
にする。ハイレの説を参照して牛
乳鶏卵を禁ず。大黄牡丹湯で下し
乍ら常食を攝らしめても案外消化
障礙は起きないし、又脱力感、衰
弱等は大したことはない。
食餌は決して流動食を続ける必
要はないが安靜は絶対に必要であ
る。初起一二日間は病狀の上又は
近くで便器上に用便をさせ、その
後も疼痛發熱が去らなければ去る
まで同様にする。二階に寝てゐて
下まで用便に行くななど是最も悪い
絶對安靜を解除する時期は脈が落
付くを第一とし發熱痙攣を第二の
目標とする。
症狀の急劇なもので轉方する必
要のあるものとか誤治して劇化し
たとかいふ場合には數日間毎日往
診或は日に數回往診する必要もあ
るが、さう云ふ事は甚だ稀で普通
は一回往つたきり、神經質な家庭
で二度も行けば先が見えるから家
族の人も安心してさう頻繁に往診
に招かれない。附添看護婦の必要を
を認めたことは今迄一度もない。
投薬日數は私の標準では急性で
一週間、中間期に入り既に大なる
腫塊を形成せるもので二週間、限
局性腹膜炎症狀の著明なもので三
週間が普通である。一月以上服薬

診察して、乞はれるまゝに處方箋を與へ、信用の出来ると思ふ薬局を紹介したことがあつた。ところが病人は一向によくならぬといふ。自慢ではないが、その病人たけは診断が外れるわけがないのだと主張したが、念の爲め薬局で處方したといふ薬をひらいてみると、ナント一番大切な主薬が入つて居らぬではないか。そこで筆者が調査して興へたら僅か十日間でケロリとよくなつたといふ實例もあるのである。(未完)

縦横に廻らして已まない。蟲様突起炎に大黃牡丹湯を用ひんとする者より先づ傷寒塞金置を讀め、更に投薬後再讀せよ。

漢方でも治ることがあるなど心細い自信のないことを言はずに一〇〇%に治ると言切る經驗を積むためにお互に研鑽し合はう。そして「蟲様突起炎は漢方で」といふ標語を徹底させたいものである。

砂糖と果物と

西澤生惠 今日砂糖並に白砂糖を加入せらる甘菓子その他の食物品等の過食を続ける時は前記の如き作用が強烈であるから、先づ胃の脇の組織細胞を局所的に崩壊し弛緩せしめ漸次、全身の組織細胞に影響を及ぼすものであるからその結果として胃酸過多症となり更に胃潰瘍となり或は胃擴張となり或は胃下垂内臓下垂或は糖尿病、齶齒、骨軟化症、カリエス、肺結核等を發せしめるに至るものである。然して又婦女子の惱の種子とも稱すべき顔面のそばかす發生原因の大部分は砂糖の害毒によるものである。激刺したる美と長壽を愈願する御婦人令嬢諸氏はすべからく甘菓子砂糖類を禁食すべきである、これ凡百の美顔術にまさる美顔術の奥傳である。

近時砂糖の消費量の多寡を以て文明國のバロメーターである等と偽稱し萬人向の味覺をよい事にして盛んに砂糖の攝取をすゝめて居るが、その裏面には恐るべき〇〇〇〇の非人道的の陰謀の魔手躍動せるを知るべきである。又年々低下する國民の體質、疾病的増加は吾人に何を物語るものであらうか然して又齶齒患者の激増と共に歯科醫の隆盛時代を現出せしめ、肺結核患者は年と共に増加しつゝある。之を唯だ單に砂糖の害毒のみに轉化すべきではないが最も大なる役割を演じつゝある事は斷じて否定出来ざる事實である。

拙て往時の我が皇國民の壽命は平均年齡百歳を下らず漢方に入る

に及んで人生僅かに五十年、七十年は古來稀なるものとなり、更に明治年間、洋方の入るに至つて急劇轉下、平均年齡三十五歳といふ寔に悲しむべき現象を呈するに至つたのである、嗚呼！今にして上心をあはせて協力一致以て久懈を除去せざんば、神國日本の威信將して何處にかかる！皇漢學を專攻する吾人の任務又重大なりと云はねばならぬ。右の如く體質の低下、病弱者の増加、天壽の短縮を現はすが如き現代の文明は以て非なる文明であつて断じて眞の文明ではないのである。最近の米國の如きは砂糖消費量が世界一で、文明國のバロメーターを以て自認を現はすが如き現代の文明は以て云はねばならぬ。右の如く體質の低下、病弱者の増加、天壽の短縮を現はすが如き現代の文明は以て非なる文明であつて断じて眞の文明ではないのである。最近の米國の如きは砂糖消費量が世界一で、文明國のバロメーターを以て自認をしてゐるが、自惚も又激しく笑止の至りである、原因あれば結果ありで、歯の悪い事も世界一でその結果歯科醫も又世界一である、然し乍ら文明國を以て自認して居る米國も最近國策として、政府が白砂糖を嚴禁しなければ三人に一人の割で糖尿病患者が續出すると云ふて騒ぎ出して居る状態であると聞く、その他種々なる疾病的原因となる事もやがては知るに至るであらう。以上の如く白砂糖の害毒は寔に計り知れぬものがある。併に敵軍の爆弾や毒瓦斯の如く突發的に恐ろしき偉力を有する殺人劑よりも尙恐ろしきもので、今やその害毒は全國津々浦々に擴大するに至つた寔に漸進的殺人食料とも稱すべきものである。今や時局多難にして、總ゆる方面に於て各々「古きを尋ねて新らしきを知り」自

己の使命と立場を鮮明にして、神國日本の神ながらの大道にたちかへらんとする時にあたり『燈臺もと暗し』の譬もある如く、先づ誰もが更に足元より見直し反省熟慮すべき時である。

咲! 自からを愛し、子を愛し、家庭を愛し、祖國人類を愛する憂國の青年男女はすべからく砂糖を常食する事勿れと絶叫するものである。然して甘草子砂糖の誘惑に勝ち得ざる者は徹底的に身を以てその害毒を體験し、而して後英國の士たらん事を祈る。

以上果物と砂糖の過食の害毒のみ述べたる結果、一部の氏の誤解なきにしも非ずと思はるゝまゝにその反面の効果を簡単に申述べ置く必要がある。健康人が在住の土地でその時期その季節に出来る果物を適當量に攝取する事は毫もさしつかひないのである。疾病の種類や時處位に依つては良薬にも比すべき場合さへ有るのであるが、遠隔の地又は季節外れのものは健康人と云へども推奨すべきものではないのである。

又砂糖は前記の如く遠心性の活動力を殲撃して陰の作用を成す働きが強烈であるから、神經性の胃痙攣や月經痛の如き急を緩めるべき疾患には漢方藥の甘草湯に次いで效果あるものである(方法は砂糖湯を作つて飲用す、たゞし虚症の人には效少なし)又實症の腫物等の上に黒砂糖を練つて貼布する時は邪熱を去るものである、又酒に黒酔して苦しむ時は砂糖湯を作つて飲用するときは酒毒を消散せしめる作用がある。斯の如き作用あるが故に砂糖は藥として使用する程度に止むべきものであつて、斷じて日常の食料とすべきものではない。然りたしかに其の通りではあるが吾人に必要な糖分は五穀

治療及豫防法

小出

壽司

本論に入る前に一應自分の病歴を述べさせて貰ふ事とする。

生來の弱體者で生後七日間泣かず殆ど閉眼せず、家人は死を待つてゐた處が七日に伯母がきてやすと細々と眼を開けた、多分は育つかもしれないと云ふので母も熱心に授乳を始めた。生れ立てにこんな状態であつたのでホソボソ生を續けては居たものゝ却々の難物であつたとの事で、小学校に通ふ時分から頭痛と尋麻疹を覺へて十七八歳迄悩む、十九歳の時に肺尖カタールを患ひ、中學時代一年に二百七十時間も缺席してゐた卒業しても微熱咳嗽はそれなかつた。時々血痰を吐く状態で、醫者である父もホト／＼閉口してゐた廿一歳で中學を出たものゝ何處の醫學校でも體格ではねられる、不勉強と體格の悪いのとで醫師になつたのは卅一歳の時であつた。十

米 [米] 吾人が食する米は必生きてゐる米でなければいけない。何となれば凡てのものが生活力を失ふならば日本で古來から云はれる「汚れた」となるからである、ケガレとは生きの轉化で生氣が枯れたものは死物である。死せるものゝ凡ては其大地に歸るが大自然の法則である。即死せる米は大地に歸るべ

外に信州味噌・仙臺味噌があり
信州味噌は味の點に於て天下に冠
たるものと思ふが、其麴の原料と
なる米が混砂白米である事がなさ
けない事と思ふ。仙臺味噌の麴の
原料たる大麥も混砂である事が難
點である。大麥も混砂である事が難
点である。
兎に角味噌は仕込みをしてから
一ト土用と一ト寒とを経ぬものは
食養に供すべきものではない。
佐藤方完は「無病ニテ長壽ゼン
ト思ハミ古人ノ一日二度ツ、食ス
ルニ從フベシ、一年半ナラザル味
噌・糠漬ヲ食フベカラズ見皆長生
一古傳ナリ」と云つてゐる。

並に日常の總ゆる食料品中に含有せるものであつて、それ等の中に含有せられて居る糖分のみにて充分に足り得るのである、この上砂糖を攝取する時はすでに過乗の部類に屬するもので断じて害あつて益なきものである。近時『疲勞の恢復に砂糖!』と云つた如き立看板が諸々に見受けられるが寛に憂ふべき現象である。當局の英斷を待つや切である。

甘菓子砂糖類を好んで攝取する人は自ら一生懸命に天壽を傷ね、疾病を作りつゝあるのである。かくの如き人は必ず陰病となり前記

並に日常の總ゆる食料品中に含有せるものであつて、それ等の中に含有せられて居る糖分のみにて充分に足り得るのである、この上砂糖を攝取する時はすでに過乗の部類に屬するもので断じて害あつて益なきものである。近時『疲勞の恢復に砂糖!』と云つた如き立看板が諸々に見受けられるが寛に憂ふべき現象である。當局の英斷を待つや切である。

甘菓子砂糖類を好んで攝取する人は自ら一生懸命に天壽を傷ね、疾病を作りつゝあるのである。かくの如き人は必ず陰病となり前記

並に日常の總ゆる食料品中に含有せるものであつて、それ等の中に含有せられて居る糖分のみにて充分に足り得るのである、この上砂糖を攝取する時はすでに過乗の部類に屬するもので断じて害あつて益なきものである。近時『疲勞の恢復に砂糖!』と云つた如き立看板が諸々に見受けられるが寛に憂ふべき現象である。當局の英斷を待つや切である。

甘菓子砂糖類を好んで攝取する人は自ら一生懸命に天壽を傷ね、疾病を作りつゝあるのである。かくの如き人は必ず陰病となり前記

の如き症狀を呈するに至るものである、この陰病にはお灸は最も效果ある治療法ではあるが、若しもつぱら灸療の效をたのしみとして非を改めざるが如きは断じて不可である、病あるものは適當なる治療法を施して健康體となり、健者は更に疾病にかゝらざる様灸や薬を必要とせざるまでに心身を鍛錬しなければならぬ、これこそ銃後國民の最大の務である。

健康・健康こそ忠孝でなくしてなんであらうか。

(十四年七月七日)

小出 壽

【味噌】

味噌は吾々日本人の魂と肉體とを養ふには米と共になくては叶はぬものである。

自分が推奨してもよいと思ふ味噌は岡崎の八丁味噌、三州味噌及佐渡味噌の三種である。

元來八丁味噌、三州味噌は其製法は同手法で、大豆と大豆麩と鹽

活化、機械化、商品化を憂ふるのみ。

○

依て獨創先生に協して病益々甚し

の量如何と問ふ。答へて曰ふ毎貼

如く某博士は數百金ならざれ

六七分なりと、先生の曰く、この

病人附子の藥毒に耐えず、二分に

減ぜんと、その言の如くにして病

直ちに癒ゆ。治療の妙機密くの

語の流行せるを見る。余初めこれ

を奇異とせしが、この語は漢方が

本家にてゼノンやヘーデルとかが

傷寒論よりこれを採つて主張する由。即ち同書の三陰三陽各篇の

冒頭に『辨何々病脈證並治法』と

近頃漢方醫學界に辨證法云々の

異常體質者を以て充満せん。

○

診して一方を驅方して病益々甚し

と之を診して之を定むるに友の方

の高きを責め、曰く某大家は數十

金、曰く某博士は數百金ならざれ

ば斷じて動かず、患家の負擔や思

ふべしと。然るに又一客の曰く、思

君醫者の往診料の高きを責むるこ

と勿れ、余はむしろ余りにその安

價なるに同情するものなり。試み

に之を他の職業につきてこれを比

較せられよ、今をときめく實業家

連中はその肩書數十の大會社の重

役として、年に一度又は二度額を

出しただけにてその賞與俸給數萬

圓をせしむるに非ずや、それ以下

の重役等比々皆然り、又例へば虎

造一回の讀物僅々三十分にして數

金を超ゆるに非ずや、某太夫、某

女史、某丈など、それともその出

演僅かに半時間或は一時間にて數

百金のもの數ふるに暇なし、こ

れを思へば大家の往診料の如きは

たとへ相手は只一人なりと雖も生

命の尊嚴に比してむしろ安きに失

す。

夜色沈々、又婢奴の曰く、山中

の賊人を殺してその金錢を奪ふ、

これをその一生に通じて僅かに幾

十人、隣の人をあやめて金錢をか

すむやその一生を通じてその數幾

倍に達す、前者は愚と知りつゝこ

れを行ひ、後者は善を裝ふてこれ

をなす。何ぞ罪深きやと。然るに

又別に聲あつて曰く、爲政當局者

の治を失して、民をして不遇に死

せしむるその數無慮幾十萬なるを

知らず、不忠これより甚しきはな

し、あゝ五行亂れ天地運行を失せ

ば、八紘の草生皆絶すと。

○

余嘗て聞く、一門人一病家を診

し、一方を投じて治せず、東洞先

生往いて診し、又同方を與ふ。病

忽ちにして癒ゆ、門人その故を問

ふに先生の曰く、道を得たればな

りと。又嘗てきく、一友一病人を

日飛行機にて來京諸般の公私多用

の中を拓大並に協會事務所を訪れ

種々有益なる意見を具申せられ

た。○天津に在つて協會のため努力さ

れた西欽也氏は洪水のため歸京

芝區高輪北町三九に當分滞留の

出。

○商東部醫學編輯小柳賢一氏習志

野に演習出張中のところ此の程

原隊に歸られし由。

○鹿兒島の楠木太明氏召集解除、

ひたすら鍼灸治療に專念され居

る由來信あり。

○理事大塚敬節、氣賀林一兩氏は

去る十月三日水戸考館文庫に

漢方醫書を探り、大いに収穫を

得た由。

○商東部醫學編輯小柳賢一氏習志

野に演習出張中のところ此の程

原隊に歸られし由。

○

詳述し將來の衛生薬物等を國

策上の見地よりしも將來最も注

目すべき重大問題なる事等を繩

於ては携行に便ならしめる爲の丸

散藥の研究も完成に近い事をも

述べまして飛行便にて送りました

すでに北京の方面軍機關より

於ては携行に便ならしめる爲の丸

學を御閱覽下されば漢方會員一同

君塚壽芳氏

同 中川清三氏

金澤 長濱重雄氏

熊本 高永雄藏氏

同 吉村得二氏

同 田崎慶子氏

同 田崎慶子氏